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○○全媒体记者 叶露婷 冯浩

2月26日《柳州晚报》03版
以 《正常开放与预约参观并行
——关注我市部分民间博物馆开
放情况》为题，报道我市部分非
国有（民间）博物馆的开放及运
营情况。综观我市民间博物馆发
展现状，可谓一半欢喜一半忧。
有些民间博物馆客流络绎不绝，
有些民间博物馆运营艰难。那
么，民间博物馆的困境有哪些，
如何实现破局发展呢？

馆藏成展览 收益三七开

我市记录在册的39家民间博
物馆，在石尚 1966文化艺术园
区就有7家，形成了柳州民间收藏
博物馆群。然而，原本热闹的收藏
博物馆群，如今稍显冷清。

23日上午11时，记者走访
发现，位于该园区23栋的4家民
间博物馆中，只有1家开放，而

且，这家正在开放的柳州潭中博
物馆并未陈列收藏品，而是办起
了书画展览。“这个场地租借给
各类民间艺术家办展览，已经有
半年时间了。以本展览为例，所
获收益博物馆与艺术家三七开分
成。”当时正在该博物馆办展的
书画家表示。

“这也是非国有博物馆‘造
血’方式之一。整体而言，目前
非国有博物馆经营不易。”柳东
路一家民间博物馆执行负责人表
示，博物馆展出的珍贵藏品都在
文物主管部门进行了备案登记，
只能用于展陈，不能买卖。于
是，有些民间博物馆将场地出租
给艺术家，实现“造血”。

将文物“送”出去 打造
品牌效应

柳州市石尚明清铜炉馆执行
馆长魏勇给记者算了一笔账，以

运营一家面积为200平方米的民
间博物院为例，租金按照每平方
米每月20元计算，再加上聘请讲
解员的支出，“这是一笔不小的费
用。”魏勇表示，开办博物馆在一
定程度上体现了收藏家的情怀，
但实际运营会面临各种困难。

柳州咖啡文化博物馆讲解员
坦言，仅靠财政补贴难以支撑博
物馆日常运营。一名业内人士表
示，以某家民间收藏博物馆为例，
在前几年发展较好的时候，在开
馆的同时承接国内外收藏品的拍
卖，聘请的讲解员最多时达到8人，
现在的情况已无法跟往日相比。

那么，民间博物馆如何走出
困境，实现持续“造血”呢？魏
勇认为，打造品牌影响力是民间
博物馆的“破局”方式之一。

“提高文创意识，将藏品特点开
发出来，以此提高博物馆的品牌
效应。”魏勇表示，以柳州市石
尚明清铜炉馆为例，这些年来，

该馆重视对外交流与合作，不仅
每年对展品文化进行新的研究和
探讨，还会将展品送出去参展。
今年9月至11月，该馆的3件展
品将亮相浙江省的一个展览。

以馆养馆 实现“造血”

业内人士表示，“以馆养馆”
也是民间博物馆的“造血”方式之
一，我市多家民间博物馆实现了

“以馆养馆”。28日下午，记者来
到鱼峰区蝴蝶山路一家民间博物
馆——柳州桂饼文化博物馆。作
为传承五代的糕点制作手艺人，
该馆馆长薛春雄表示，开办民间
博物馆不仅需要满腔热血，更需
要在产品与文化方面下功夫。

办馆11年来，该博物馆不断
深耕桂饼文化，打造核心产品，
将饼俗、礼俗、民俗与糕点制作
相结合，不断与企业、学校、社
区合作，输入博物馆的产品与文
化，从而“以馆养馆”。薛春雄

说：“推陈出新是一把关键的
‘钥匙’，我们不断迎合时代潮
流，创新制作顾客喜欢并且接受
的糕饼。”该馆通过经营创收，
保持正常运营。

26日下午，记者到柳州市文
化广电和旅游局博物馆与文物安
全科采访。针对个别民办博物馆
承办临展的问题，该科室相关负
责人表示，博物馆的临展能展示
一定的专题内容，补充博物馆的
基本陈列，有助于活跃观众的文
化生活，也为提高博物馆基本陈
列的质量打下基础。民办博物馆
通过举办临展，能够吸引更多的
观众，丰富展览内容，提升观众
的参与度和互动性。

该科室相关负责人还表示，
多年来，我市众多民间博物馆依
靠自身文化特色与资源，针对性
地开办了各具特色的文化活动和
展览，不仅让文物“活起来”，也为
市民提供了丰富的文化服务。

电动自行车停楼道进出口
堵塞逃生通道

28日上午10时，记者来到城中
区东环大道的兴佳·山水福第小区。
记者发现，该小区虽然设立了多个电
动自行车停车充电处，但仍有一辆电
动自行车停放在 38 栋 2 单元楼道
里。停放处上方悬挂着整栋楼的电
表。

“我们小区投入使用多年，设立
了电动自行车充电桩。”该小区物业
一名工作人员说，在消防、公安等部
门的指导下，物业人员对电动自行车
停放问题进行了入户宣传，情况有所
改善，但仍有部分业主觉得停车充电
处离家远、充电费贵，就将车辆停放
在楼梯口“飞线”充电。
在柳北区跃进路金都花苑小区5栋，
记者看到有电动自行车停放在进出通
道上。

停放不规范 超出停车区域

在城中区桂中大道壶东苑小区，
地下停车场入口处有一块“摩托车、
电动自行车统一停放看管”的蓝色指
示牌，引导电动自行车进入地下停

放。记者发现，该小区 1
栋、2栋周边的通道上，停
放了多辆电动自行车，大多
超出了停车区域。在楼栋之
间的通道两侧，也有电动自
行车超出停车线停放。

城中区体育路金博园小区及
清华坊小区存在同样情况，部分电动
自行车停放在楼道处，影响人员进
出。金博园小区物业公司相关负责人
介绍，工作人员在小区内乱停放的电
动自行车上贴了相关提示，同时放置
了警示锥筒，但有的车主未予理会。

存在大量“飞线”充电现象

在鱼峰区南环路尔海南山御景小
区，记者发现1栋、5栋有大量“飞
线”。“飞线”有的挂在树上，有的挂
在水管上，还有的挂在燃气管上。当
时下着雨，一辆电动自行车正在利用

“飞线”充电。
随后，记者在柳石路同和佳境小

区看到，多个楼栋的进出口停满了电
动自行车，有部分居民未使用小区设
置的充电桩，而是利用“飞线”充电。

以上乱象产生的原因何在？有关
部门将如何进行整治？请关注本报记
者后续报道。

乱停放堵逃生通道“飞线”充电隐患大
——直击我市部分居民小区电动自行车停放充电乱象

○○全媒体记者 张威 杨好好 冯浩

近日，我市召开电动自行车消防安全管理及专项整治部署会，要
求有关部门严禁电动自行车及电动自行车蓄电池进楼入户充电。

那么，我市居民小区的相关情况如何？昨日，记者走访了
我市部分居民小区，发现在电动自行车停放、充电方面存在
一些安全隐患。

金博园小区一些楼栋进出口
有电动自行车停放。

←↓尔海南山
御景小区内存在
“飞线”充电乱象。

金都花苑小区有电动自行车
停放在楼道里。

打造品牌效应 实现“以馆养馆”
——面临挑战的我市民间博物馆如何破局？


